

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.: seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredera de San Pablo, 43; libreria de Sa. Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion:—Extranjero: Paris, C. A. Saavedra, rue Taibot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Orlenas.

Madrid 21 de Agosto de 1877.

### POLITICA INTERIOR.

Bien hace el diario de cámara en burlarse de las oposiciones, que al presente no dan á sus periódicos otra novedad que la fabricacion, un tanto trasnochada, de la política de verano, ó de entretanto, que en esto no está muy conforme consigo mismo el citado colega, resultando que cuanto se ha dicho á propósito del Sr. Cánovas y del señor Posada y de las conferencias en Gijón y de otros no menos interesantes asuntos, es pura fábula, invencion pura, en tanto que dichas noticias tendian á poner en tela de juicio la omnipotencia del presidente del Consejo.

Al leer el artículo de *La Política*, disparado contra las oposiciones que le disputan el poder, viene á nuestro memoria aquellos célebres versos de Espronceda, perfectamente aplicables á este momento histórico, que dicen:

Mentira son sus amores,  
mentira son sus victorias,  
y son mentira sus glorias  
y mentira su ilusion.

con lo cual queremos significar, sirviendo la causa del ministerio, que es mentira cuanto en su contra se ha dicho en este infecundo verano.

Aun partiendo de este supuesto no merecian ciertamente las oposiciones la iniquidad del feliz diario de la calle de San Miguel, toda vez que esas invenciones de la política de verano (ó de entre tiempo) dá origen á artículos tan magníficos como el que tenemos á la vista, á artículos que por una gracia especial de la Providencia, aunque escritos bajo la influencia de una elevada temperatura, no pueden ser considerados de verano ni siquiera hijos de la invencion aunque sí de la fantasía.

Bien hace así mismo el autorizado periódico que nos ocupa en recordar la carcajada del Sr. Cánovas, calificándola de aguda y diciendo que desconcertó al Sr. Gamazo. Aunque se encuentra en Madrid el actor Valero, que en eso de carcajadas no tenía rival hasta la pasada legislatura, es muy oportuno en estos dias refrescar la memoria del público haciéndole saber nuevamente que el Sr. Cánovas se ha reido agudamente. Aunque al freir será el reir, que dice el refran, apostariamos con el colega el aumento que ha tenido la renta del Tesoro con la subida del franco de las cartas, á que la risa futura de D. Antonio ha de ser mas bien sardónica que aguda.

En cuanto á la risa de *La Política* aunque su alegría es de reflejo, que así tienen que ser todas las impresiones y sensaciones ministeriales, bien puede afirmarse, sin miedo á la equivocacion, que es la risa del conejo... ¡No lo niegue el colega, porque sería inútil!

Después de desmentirnos con tan poco miramiento, sin tener en cuenta que los sucesos se precipitan y que al cabo de todo pudiera resultar que la política de verano y las invenciones se encontrasen únicamente en sus artículos, dice:

«¿Qué se propone la oposicion con esa conducta? ¿provocar, arrancar de la conciencia del presidente del Consejo de ministros y de todo el gobierno el pensamiento que abriga en materia tan delicada? ¿obligar á declaraciones estemporáneas é inconvenientes? Pues se equivocan.»

¡Ya pareció aquello! Vean los lectores de qué sencilla manera entrega la carta el astuto diario de cámara. Toda su bilis, que es mucha, se desborda á la sola idea de que le arranquen su pen-

samiento al Sr. Cánovas. ¡Inútil prevision! Las oposiciones no pretenden tal cosa por la sencilla razon de que todo el mundo sabe á la hora presente cómo piensa el Sr. Cánovas del Castillo en el asunto de que se trata, como igualmente la suerte reservada á éste insigne repúblico tan luego como el suceso se ponga en vias de práctica ejecucion.

El colega comprende su situacion, sabe el peligro que le amenaza, y en lugar de entregarse de lleno á la desesperacion, quiere, engañándose á sí mismo, ver el partido que puede sacar de su estilo festivo metiéndolo todo á barato, desmintiendo noticias, muchas de las cuales debe constarle su autenticidad.

Lo mas peregrino en la conducta de *La Política* es la contradiccion en que incurre negando su proteccion á un suelto de *La Epoca* en el cual se dice que el asunto del matrimonio régio va despacio, mientras en el artículo de fondo declara eso mismo al decir que el rey no se ocupará del asunto susodicho hasta que cumpla veinte años.

Y es que, apesar de la calma que aparenta su confusion, es lamentable. Tal es el estado de la prensa ministerial, reflejo vivo y fiel del estado del gobierno y principalmente del señor Cánovas del Castillo.

### EL DECRETO DE ENSEÑANZA Y EL PERIÓDICO «EL TIEMPO.»

Si no conociéramos las costumbres de la prensa ministerial y el insaciable prurito que la impele á aplaudir cualquier decreto emanado de las regiones en que tan fatalmente se inspira, pudiéramos y con razon clasificarla de la mas lamentable manera para su dignidad y su decoro.

Afortunadamente nosotros somos parcos en palabras y agenos de todo punto á semejantes clasificaciones, y aunque en este caso, confesamos nuestra flaqueza, haríamos gustosísimos una escepcion en favor de *El Tiempo*, nos lo impide esa urbanidad y cortesía, tan de cajón entre las personas de buen tono y que recibieron por lo tanto allá en los albores de su juventud una esmerada y brillante educacion.

*El Tiempo*, se lo diremos todo lo científico y políticamente que nos sea posible—padece un estribismo lamentable; es mas: sus ojos—no recordamos el término técnico—no ven aun á grandes distancias otro color que el de rosa, y ¡lo que hace el presupuesto! hasta ha perdido la facilidad de escribir en español y de saber por lo tanto sobre qué asunto escribe.

*El Imparcial* hizo en su número del viernes una estadística acerca del recargo que con el nuevo decreto sufrían las asignaturas en los ahora derechos académicos, y afirmó que en la segunda enseñanza significa un 100 por 100, en las facultades un 300 por 100 y en las asignaturas del doctorado un 1.000 por 100.

Esto es exactísimo, pero á *El Tiempo* le amargan las verdades, y se revuelve contra *El Imparcial* pretendiendo que ignora la aritmética y otra porcion de cosas que jamás debieran ser dichas por un periódico que se redacta en traje de etiqueta; pero á el diario de la calle del Florin le ha parecido conveniente vestirse de chaqueta, y ¡oh! desahogo mugeril; se pone en jarras y grita y vocifera pretendiendo amedrantar á su contrincante con las mas desaforadas voces y dislates que oyan nunca los mas delicados oídos.

*El Tiempo* defiende una causa perdida, nosotros sabemos que esas son aña-

gazas ministeriales, y nos consta que sus destemplados gritos se perderán en el espacio sin que un compasivo eco le haga repercutir en ninguna de las cuarenta y nueve provincias españolas.

Pero nos hemos extendido demasiaman en tan fútiles consideraciones, y hora será que entremos en el asunto acerca del que escribimos estas mal pergeñadas líneas.

*El Imparcial* del sábado preguntó lo siguiente:

«Los alumnos que, por cualquier causa, no se examinen en Setiembre próximo. Y cuya matrícula y papeleta de examen les autorizaba á examinarse sin nuevo pago de derechos, ¿deberán considerarse perdidas las cantidades satisfechas, ó se les conservará este derecho, aun cuando sea abouando la diferencia que resulte por el recargo del último decreto? Interesa á muchos conocer la resolucion del ministro en esta duda.»

*El Tiempo* para contestar se remite al decreto del 6 de Julio último, y cree que le da la razon el siguiente art. 8.º de aquella ley.

«El día 1.º de Octubre de cada año caducan todos los derechos que conceden las matriculas del curso que acaba el día anterior, y en su virtud, los alumnos que en esa fecha no se hubieren examinado, así como los que estuvieren suspensos, necesitarán nuevas matriculas para el curso siguiente. Todas las matriculas y papeletas de examen del curso actual y de los anteriores solo tendrán validez académica hasta 30 de Setiembre próximo.»

Es decir, que al alumno que ha adquirido unos derechos á que en cualquier otro país se hubieran guardado muy mucho de atentar; al alumno que ha adelantado una cantidad por la que el Estado debiera estarle agradecido, se le despoja de una plumada, y se le obliga á gastos, que quién sabe si sus recursos le permitirán hacer de nuevo, para que aun pudiendo, no debiera efectuarlos en manera alguna por haberlos hecho en una época no lejana, y con sujecion á una ley vigente por entonces.

Pero preguntamos nosotros: ¿greza el decreto con los que efectuaron el pago de matriculas antes de los acontecimientos del 29 de Setiembre? Indudablemente, pero ¿así se alenta contra unas leyes y una clase que todos respetaron? Tanto valiera suprimir la deuda y declararnos en bancarrota.

Muchos, muchísimos son los que se matricularon en toda una carrera, que por circunstancias que á nadie incumben no concluyeron, y todos se verán en la precision de abandonarla si no quieren verse en la necesidad de satisfacer esos nuevos derechos á que se refiere el articulado del predicho decreto.

*El Tiempo*, pues, ni está en lo justo, ni sus pretensiones son lógicas y fundadas; valíerale mas no haberse metido en semejante atoladero si no cuentan con las necesarias é indispensables fuerzas para salirse de él.

Las malas causas son indefendibles; pero las malas causas con malos defensores, se encuentran en circunstancias mucho mas lamentables.

*El Tiempo* no debe olvidar que vive de sus suscritores, y que entre ellos los habrá con hijos que necesiten la inspiracion de un periódico serio y bien quisto con el criterio y raciocinio indispensable en semejantes casos; pero *El Tiempo* no cuida de ello y guía á sus favorecedores por una senda que nunca fué la de la equidad y la justicia.

Vuelva de una vez al buen camino; combata noble y lealmente y nosotros le garantimos la confesion y reconocimiento de sus errores en beneficio suyo y aún en beneficio de los que le favorecen con su suscripcion.

En nuestro próximo artículo seguiremos refutando sus teorías, y espla-

naremos hasta donde nos sea posible el juicio que nos ha merecido el nuevo decreto de enseñanza.

### GUERRA DE ORIENTE.

De las distintas y contradictorias noticias que acerca de Suleyman-bajá circulan estos dias por la prensa, solo hay de cierto y resulta confirmado por los despachos del teatro de la guerra, que el general turco, en lugar de atacar de frente el paso de Schipka, ha dado un hábil rodeo por la parte de Liani-coghar y se halla ahora al Sud-Este hácia Galera y á una jornada, por lo tanto, de Tirnova.

El ejército de Mehmet-Ali, después de un ligero combate en Kezewé, ha colocado sus avanzadas en Dintin, cerca tambien de Tirnova, y por último, el ejército de Adi-bajá, precediendo al de Osman, se ha puesto en marcha desde Selvi con objeto de juntarse á los otros ejércitos otomanos.

Como se vé, nuestras conjeturas han resultado hechos innegables, y ya solo falta el postrer esfuerzo de ambos ejércitos contendientes para saber de positivo á qué atenernos en una cuestion que desde el principio se presenta envuelta en grandes nebulosidades.

El concepto que los generales rusos merecen en Berlin, lo trasladamos á nuestras columnas tomándolo de *La Gaceta Nacional*:

«Sabiase desde el principio de la guerra, dice el diario alemán, que el estado mayor ruso no estaba fogueado, pero habia confianza en algunos generales. Mucho se esperaba del estado mayor general del gran duque: no fué, sin embargo, Nepokochinski, como se suponía, sino el general Milutin, ministro de la Guerra, quien quiso ser el «Molke» de los rápidos y brillantes triunfos que con impaciencia esperaba el mundo entero.»

El ministro se inmisciona en las atribuciones del estado mayor general, perjudicando á la unidad de mando. Es evidente que se han cometido grandes faltas. A pesar de las simpatías de la poblacion búlgara, estaba el expionaje tan mal organizado, que en Plewna fué grande la sorpresa. Además está probado que el ejército ruso no conocia bien las armas modernas. El valor del soldado es el mismo de siempre; la instrucion del soldado y la del oficial dejan mucho que desear. Nadie niega que la táctica y la direccion del ejército ruso son malas, y diariamente ocurren hechos que demuestran que el dicho ejército no estaba preparado para emprender la guerra.»

Segun *La Liberté*, véase el número de muertos y heridos que desde el paso del Danubio han tenido los rusos.

	Hombres.
Diversas tentativas sobre el Danubio.	3.000
Primer paso del mismo.	800
Segundo id. id.	1.300
Cerca de los Balkanes.	5.300
Batalla de Biela.	3.000
Batalla de Plewna.	8.500
Sitio de Nicópolis.	3.500
Escaramuzas en Bulgaria.	4.300
En Asia.	35.000

Total de muertos y heridos. . . . . 61.700

Las pérdidas de los turcos no se conocen aún oficialmente; pero aunque sean muy grandes deben ser menores que las de los rusos.

La cuestion Austria-Hungria sigue exacerbando los ánimos, y la Union de Paris dice ocupándose de lo mismo:

«Reina una gran agitacion en Hungría y en Gallitzia. Los húngaros y los polacos se han conmovido ante la sola idea de que el gobierno de Viena puede hacer cansa comun con el de San Petersburgo. Y por cierto que sus temores no están destituidos de fundamento. La última entrevista de los emperadores Guillermo y Francisco José, lejos de calmar la ansiedad general, la ha aumentado notoriamente. La alianza de los tres emperadores, parece que es ya un hecho.»

Esto demuestra lo mucho que las recientes derrotas han influido en el ánimo del czar, y corroborar por otra parte la opinion que la *Gaceta Nacional* de Berlin emite acerca de los generales rusos, y que hemos copiado al principio de este artículo.

Por lo demás, nosotros no podemos por menos de estar conformes con la siguiente version que el *Monde* de Paris hace del mismo asunto:

«Los destinos de Europa dependen de las disposiciones que tome el gobierno austriaco, que, así como puede ser causa de salud, puede ayudar á precipitarla en abismos sin fondo. Si permanece en su actitud enérgica, animando á Turquía en su resistencia contra los invasores, su energía puede engendrar ventajosísimas eventualidades; pero si accede á las pretensiones de los cancilleres de Prusia y de Alemania; si transige anticipadamente con la reparticion de Turquía, con la ruina y esclavitud del continente europeo, sembrará los gérmenes de una guerra futura que causa espanto á la imaginacion.»

La astrología ha recobrado su antigua importancia convirtiéndose en instrumento dialéctico de los periódicos ministeriales en contra de las oposiciones y del órgano de los centralistas, en contra del gobierno. *La Política* ha vencido en toda la línea, ya que en estas materias ha brillado siempre como astro de primera magnitud, sobre todo desde que el Sr. Mantilla, lanzándose á los mares, dejó la direccion de nuestro colega. Adelantando mas en este camino, *El Parlamento* publica periódicamente los estados de la atmósfera política, y procura deducir de la entrada de la situacion en algun signo del Zodiaco ó de su conjuncion con Mercurio ó con Venus, lo que habrá de suceder en determinados plazos.

Con respecto á las nuevas profecias del periódico centralista, *El Diario Español* ha creído conveniente escribir un largo artículo que intitula, *El Almanaque zaragozano*, su vindicacion del pensamiento del Sr. Cánovas y pretendiendo justificar cumplidamente la política del gobierno. Hasta que punto lo alcanza, pueden nuestros lectores decirlo con solo pasar la vista por el siguiente párrafo del periódico ministerial.

«Se trataba de sorprender, descifrar y sacar á luz los proyectos y planes políticos de un grande estadista que á nadie, ni aun á sí mismo, se los ha revelado, y para eso no valia consultar á las estrellas, ni levantar horóscopos sobre figuras judiciales, era necesario tener un don especial que acaso no concede Dios ni á los mismos ángeles.»

Sustituyendo aquí el nombre del gran estadista, que por modestia, sin duda, omite *El Diario Español*, resulta que el Sr. Cánovas del Castillo abriga planes y proyectos que ni él mismo se ha revelado, ó lo que es igual, que ni el mismo conoce.

*El Diario Español* debe continuar sus estudios astrológicos para los cuales nuestra envidiable aptitud. Por de pronto, esos estudios le han llevado á una consecuencia realmente preciosa, á decir, como hemos visto, que el señor Cánovas del Castillo no tiene fin político alguno que realizar, que no conoce su propio pensamiento.

Para algo habia de servir en el último tercio del siglo XIX la astrología judiciaria.

*La Política* vuelve á su observatorio astronómico, y después de dar cuenta de la lluvia reciente y de la reciente tempestad, cuyos truenos fueron pocos y no fuertes, dice:

«Los síntomas todos son de un otoño húmedo y de un invierno templado, sin grandes oscilaciones en las columnas barométrica y termométrica.»

Los Nostradamus y Castillos que anuncian grandes y bruscas variaciones, no están en lo cierto. Todo sigue bien, muy bien, en las regiones elevadas de la atmósfera; no hay encontradas corrientes, ni vapores dañinos: la vegetacion, como dice *La Epoca*, es en la Granja admirable, y la próxima sementera se presenta bajo un aspecto halagador por la preparacion que la tierra recibe. La cosecha será abundantísima el año que viene, si no mientan las señales. Los centralistas tendrán en sus trojes millares de fanegas de desengaños.»

Con efecto, todo va bien, muy bien. Eso mismo dicen los constitucionales y eso mismo decimos nosotros, que no

solo de pan vive el hombre, segun dice El Tiempo y el Evangelio.

Segun anuncian las crónicas, del 15 al 20 del próximo Setiembre se celebrará en Biarritz una conferencia política de importancia entre los señores duques de la Torre, Sagasta y algunas otras personas de valer que no pertenecen al partido constitucional.

La prensa oficiosa, convirtiendo en sustancia esta noticia, dice que de la futura conferencia resultará un cambio de actitud en cierto partido, favorable a las instituciones parlamentarias.

Eso es hablar por hablar. Ni todavía se sabe a punto fijo lo que habrá de tratarse en la fecha citada por las personas de que queda hecha mención, ni éstas tienen ni tendrán entonces otro propósito que ajustar su conducta a las circunstancias.

Lo cual quiere decir, en buen romance, que si los constitucionales abandonan el retraimiento, no tendrán motivo para alegrarse de esta determinación los ministeriales de hoy.

La cosa no puede ser mas sencilla.

En un apreciable colega leemos con satisfacción la siguiente noticia:

«El general francés de Wimpfen, que se ha declarado francamente republicano, ha dirigido una carta a un periódico de París, demostrando con copia de razones la impotencia de los partidos monárquicos que se desgarran unos a otros en aquel país.»

Si siguiendo el examen de la circular de nuestro amigo el Sr. Castelar, añado El Conservador:

«El Sr. Castelar ha verificado un acto que otros, como dijimos antes, calificarán bien injustamente de retroceso, puesto que ha modificado sus ideas de tal manera, que hace esperar un tiempo en que acabará por desechar la parte irrealizable ó utópica de las nuevamente adquiridas, cambiándolas por las que la experiencia tiene demostrado ser viables.»

Nuestro amigo no ha tenido por qué modificar sus ideas. La democracia ha defendido, la democracia defiende, y está seguro el colega ministerial que la democracia defenderá mientras viva.

De una notable carta de Garnier Pagés tomamos las siguientes bellísimas y gráficas definiciones:

«En estos tiempos se perturban las conciencias, y las nociones del bien y del mal, de lo justo y lo injusto, se confunden. Las palabras pierden su valor, y las frases su significación.»

Conservador: es engañarse en derrumbar la Constitución.

Moderado: es hacerse violento y perseguido.

Legalidad: es eludir y falsear la ley.

Paz en el interior: es organizar una política de combate a todo trance.

Paz en el exterior: es preparar el advenimiento de un gobierno destinado a comprometerla.

Orden: es en plena calma arrojarse al país en brazos de todas las convulsiones imaginables.

Respecto a la propiedad: es cerrar, arruinar establecimientos privados y privar de los medios de subsistir a los vendedores de periódicos.

Apelar al voto de la nación: es violentarlo por medio de la administración aceptando el juicio si es favorable, ó renegando de él si no lo es.

Leemos en El Conservador:

«No otra cosa, en fin, comprueba su afán de orrar, tanto como sea posible, toda señal de lo pasado, cuando hasta el nombre de republicanos quiere con harta razón extinguir, cambiándolo por el de demócratas. Y es que el Sr. Castelar no puede menos de tener grabadas en su memoria las siguientes palabras de uno de los mas importantes diputados de aquellas Cortes, y de convenir en que tenian una verdad abrumadora.»

«Yo no diré (habla el diputado), que todos los republicanos sean pillos; pero sí sostendré que todos los pillos son republicanos.»

El Conservador se olvida de lo que no debiera olvidarse, y cree por lo visto que todos podemos hablar de todo sin tener en cuenta las disposiciones vigentes. En cuanto a la cita última, solo diremos a nuestro colega que es verdad, no solo tratándose de aquel gobierno, sino de todos los gobiernos y de todos los partidos que alcanzan el poder.

Dice El Diario Español que el partido constitucional al no ser partido de Parlamento mientras no abandone la abstención. Casualmente por eso mismo se abstiene; por el convencimiento adquirido de que dentro de estas condiciones no puede ser partido de Parlamento. De donde se deduce la posibilidad de que haya un partido con distritos propios y que sin embargo no se sienta en las Cortes. Bueno sería que el periódico ministerial nos explicara esta contradicción.

Estiende La Fé una partida de consecuencia política a favor de D. Carlos Ladrón de Guevara. Inútil creemos añadir que D. Carlos Ladrón de Guevara sirvió en las filas del pretendiente.

### De La Patria:

«Pocas veces, en épocas normales ha reinado en la esfera política una ansiedad tan profunda como la que hoy domina a todos los que se agitan en la vida pública. Todos están a la expectativa; todos en la seguridad de que, en un plazo relativamente corto, se verificará un cambio de situación, ó, por lo menos, de ministros.»

Tiene razón nuestro colega; pero parte de un supuesto en lo que toca a la época actual. En épocas normales no se dan casos de ministerios a lo Cánovas ni de oposiciones a lo centralista.

### NOTICIAS GENERALES.

Se ha señalado para el próximo jueves 23, a las doce en punto, la vista de la célebre causa del cochero de Chamberí. Es posible, sin embargo, se acuerde la suspensión cuando la sala se reuna, pues según tenemos entendido, se dará cuenta de una solicitud en este sentido, por hallarse enfermo el defensor de uno de los reos. Estos asistirán a la vista cuando se celebre.

A la una de la madrugada del viernes fueron presos en Barcelona por la guardia civil y conducidos a un calabozo del convento de Carmelitas los Sres. Torremorell, Torres, Xipell, Sala, Saladich, y doña Adelaida Verdager, dueños todos de varias panaderías de aquella capital. Exceptuando el Sr. Saladich, que seguía preso el sábado, los demás fueron puestos en libertad a las cuatro horas de su encarcelamiento, según el periódico barcelonés, del cual tomamos esta noticia.

El viernes último, en una droguería de la calle de San Pablo de Barcelona, se rompió una rodama de amoníaco líquido, poniendo en un conficto a la vecindad, a causa de los gases irrespirables que dicha droga produce.

Todas las personas que en las distintas habitaciones de la casa se encontraban empezaron a experimentar una sofocación extraña, hinchándose los ojos. Merced a un médico que en la casa había y que conoció el peligro, pudo conjurarse. El vapor del amoníaco es dañino y produce la hemoptisis. De ahí la necesidad de que en los comercios de drogas se cumplan las disposiciones vigentes para garantizar la seguridad de las personas.

El maestro de escuela de Mijas (Málaga) ha abandonado su puesto en vista de la inutilidad de sus gestiones para el cobro de sus haberes y atrasos.

La diputación de Teruel ha acordado pedir al gobierno que suspenda las comisiones de apremio en aquella provincia hasta que se acuerde la forma en que ha de condonarse a los pueblos la contribución de consumos de 1874-75 y primer semestre del siguiente, el reintegro de las cantidades anticipadas por tal concepto y el pago de los semestres vencidos de las inscripciones del 80 por 100 de propios.

Segun El Diario de Huesca, en la mayoría de los pueblos de la circunscripción de Monzon, Alcolea de Cinca y Almunia de San Juan se adeudan a los maestros de instrucción primaria 36 mensualidades.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado, a 12 1/2 al contado y fin de mes, 12 2/2 al próximo.

Los periódicos de Londres publican una extraordinaria noticia que ha traído el correo de Australia. Parece que dos islas situadas a 14 grados de latitud Sur y 125 de longitud acaban de sumergirse en el fondo de las aguas, con todos sus habitantes. Estas islas que se hallaban indicadas en los mapas con el nombre de Barker Islands, contenian inmensos depósitos de guano.

En el mes de Abril último el capitán Fisher, al que el gobierno de la Australia occidental habia concedido el derecho de explotar aquellos depósitos, se trasladó con tres buques de vapor al sitio en que se encontraban las islas Barker, y no vió mas que la soledad del Océano.

El viernes falleció en el hospital militar del Ferrol, víctima del envenenamiento un marinero de la armada que, desoyendo los consejos de sus compañeros, comió una gran cantidad de mariscos que estaban adheridos al forro de cobre de la fragata Esperanza, que se hallaba en dique del Arsenal.

Hace algunos dias que viene notándose en Valencia una nueva plaga de moscas pequeñas. La zona donde se han presentado en

mayor número, es la comprendida desde la ex-puerta del mar hasta las torres de Cuarte. Los vecinos se ven precisados para ahuyentar tan terribles bichos, a quemar pólvora y azufre en el interior de las habitaciones.

La cosecha de pasa en toda la comarca conocida con el nombre de Marina se calcula 460.000 quintales.

Las últimas deposiciones de los testigos llamados a declarar en la causa que la condesa Lambertini, hija del cardenal Antonelli, ha intentado contra los herederos de su emlinencia, en demanda de una parte de la herencia legada a la condesa por dicho príncipe de la iglesia, son muy favorables a la condesa.

Ha llegado a Vigo el buque-correo de las Américas del Sur Panamá con la correspondencia para España, y ha continuado su viaje de Burdeos.

Dice el gran duque Nicolás en un despacho oficial:

«Ruego una vez por todas que no se haga caso alguno de los embustes sistemáticos propagados por los diarios turcos y por los órganos de la prensa europea que nos son hostiles.»

Si no envío noticias, será señal de que todo va bien y que no ocurre novedad.

Cuando hemos sufrido reveses, he telegrafiado inmediatamente yo mismo.»

Noticiosa la Diputación de Vizcaya de que la suscripción abierta entre los vizcaínos residentes en Cuba para contribuir a la redención ó sustitución de los mozos del Señorío arroja ya la suma de 100.000 pesetas, ha dirigido una circular a los pueblos que han satisfecho y aun tienen que satisfacer el tercer plazo anunciándoles que se les tendrá en cuenta la suma de 167 y media pesetas por cada mozo que les haya correspondido.

Segun el Diario de Huesca, en un 60 por 100 ha disminuido la ordinaria circulación de cartas en aquella administración de correos desde que rige el aumento de franco.

Trascurrido con exceso el tercero y último plazo que se concedió a los expositores para retirar sus productos de la Exposición vinícola, el comisario Sr. Santos ha enviado todos aquellos que aun existían en el pabellón Indo al museo industrial de la Moncloa.

Dirección de la Caja general de Depósitos. Esta Dirección general ha acordado los pagos que se expresan a continuación para el día 23 del corriente, de diez de la mañana a una de la tarde:

Resguardos amortizados, sorteo de 30 de Junio de 1877.

Bola 13 de sorteo, facturas números 251 al 260 de señalamiento.

Idem 14, facturas números 111 al 120 de idem.

Idem 15, facturas números 81 al 90 de idem.

Idem 16, facturas números 31 al 40 de idem.

En el pueblo de San Juan, Alicante, se promovió dias pasados un tumulto a consecuencia de que el alcalde hizo retirar la procesion que recorria las calles, por cuestiones de etiqueta entre la autoridad local y la eclesiástica.

Parece que han sido detenidas unas 40 personas.

Una escena trágica ocurrió el día 17 por la noche dentro de un buque anclado en el puerto de Málaga. Parece que un joven marinero del falucho San José determinó hacer una visita a un amigo de la infancia que se encontraba a bordo de otro buque; pero en el momento de penetrar en el camarote donde creia hallar al compañero, se le avanzó un enorme perro, dando con él en el suelo é infiriéndole hasta catorce heridas, algunas de gravedad. Después de una lucha breve, pero desesperada, el pobre marinero se vió auxiliado por algunos otros compañeros que sujetaron al furioso can, trasportando al herido al hospital Noble.

Mr. Wiliam H. Vanderbilt, presidente de la compañía del ferro carril New-Yor Central ha hecho un regalo de cien mil pesos para repartir entre los once mil quinientos empleados en la línea, que no han tomado parte en la huelga general de las vías férreas de la Union, y que todavía no ha terminado en algunas.

El vapor-correo Antonio Lopez cuya salida de Barcelona está anunciada para el 26, no marchará directamente de aquel punto a la Habana, como pudiera creerse, sino que tocará el 28 en Cartagena y el 30 en Cádiz donde recibirá la correspondencia para las Antillas.

En París se va a organizar por la prefectura de policía un laboratorio químico para

analizar los vinos del consumo. En Madrid no estaría de mas esta medida.

El señor conde de Heredia Spinola ha tomado medidas muy restrictivas respecto a las concesiones para corridas de toros en los pueblos de la provincia, a fin de evitar ciertas desgracias.

El alcalde de Evreux figura tambien en el número de los destituidos. Nada mas natural. Era un alcalde republicano, pertenece a los 363, y no convenia que una persona así caracterizada presidiese el municipio en el acto de recibir la visita del mariscal. Pero no ganó mucho el gobierno con el cambio, pues el adjunto que reemplazó a M. Lepouzé no me parece que diese gusto a los señores.

El mariscal, que partió de París, a las seis de la mañana, recibió en Evreux las autoridades del departamento del Eure. El primer adjunto le presentó a los individuos del consejo municipal, le dió la bienvenida en nombre de los habitantes de la ciudad, y añadió: «Vuestro viaje, señor presidente, tiene por objeto, lo sabemos, informarnos de las necesidades y aspiraciones de Francia... permitidnos ser sinceros y deciros que la población que representamos está profundamente adherida al régimen republicano, y cuanto hagais para sostenerlo y consolidarlo os asegurará sus vivas simpatías. El resto del viaje os dará a conocer que tal es tambien la aspiración de nuestras septuagintas poblaciones normandas, que desean ardientemente ver cesar la crisis actual, para entregarse con toda seguridad a sus trabajos y negocios.»

En Inglaterra hanse celebrado carreras de hombres, a pié, al recibir el vencedor el premio, consistente en una copa de oro, ha dado las gracias diciendo:

«He ganado la copa con mis piernas; quiera Dios que nunca pierda mis piernas por la copa.»

Hay en Berlin una iglesia hecha de papel, que es octógona por fuera y circular por dentro. La materia es impermeable, habiéndola saturado con vitriolo, agua de cal, sulfuro y clara de huevos. El edificio por el exterior ostenta adornos graciosos en relieve, y estátúas de papier maché en el interior.

El vapor-correo Antonio Lopez, cuya salida de Barcelona está anunciada para el 26, tocará el 28 en Cartagena y el 30 en Cádiz, donde recibirá la correspondencia para las Antillas.

A instancia de varios fabricantes de chocolate se ha declarado por el ministerio de Hacienda que en ningún caso podrán los ayuntamientos gravar aquel artículo con arbitrios municipales.

Parece que anteanoche, durante la tormenta, cayó una chispa eléctrica en el vecino pueblo de Fuenarral, en una tahona, habiendo quedado reducida a escombros parte de aquella. Afortunadamente no hubo desgracias personales que lamentar.

Habiéndose permitido el Pays insultar groseramente a Mr. Thiers, un reputado periódico de París, despues de copiar las ofensas íntegras, dice:

«Citar esto es hacer lo bastante para contestarlo. Cuando al pié de un pedestal de mármol blanco que sostiene alguna estátua de bronce, un perro vagabundo se permite ciertas libertades, el transeúnte desdenoso se separa solamente un poco y prosigue su camino saludando con respeto la efigie del grande hombre.»

Mr. Thiers posee ya todas las glorias; su pedestal ha sufrido la injuria que consagran los monumentos.»

El jueves próximo se efectuará la vista de la demanda formulada contra nuestro colega La Patria, cuya absolución deseamos.

En Almería, segun La Crónica Meridional, se están recibiendo por término medio 1.000 cartas menos cada semana desde que rige el aumento de franco. Parece que los carteros van a pedir a la dirección que les señale sueldo fijo, en vista de tan respetable falta, pues de lo contrario les será imposible desempeñar el servicio.

Los dias 2, 3 y 4 de Setiembre con motivo de las fiestas en Palencia, se celebrarán grandes fiestas de San Antolin, con dos corridas de toros, dirigidas por los espadas Lagartijo y Oñorero.

En la sesion celebrada el día 18 por la Cámara de Comercio de Glasgow, se dió lectura a una comunicacion recibida de lord Carnarvon, ministro de las Colonias inglesas, en contestación a una exposicion que dicha Cámara le dirigió hace dias, ocupándose de las proyectadas reglas de aduana para Gibraltar, protestando contra estas reglas, considerándolas llamadas a perjudicar

el comercio inglés y expresando la opinión de que solo a España correspondia adoptar las medidas necesarias para proteger sus rentas. Lord Carnarvon, en su respuesta, dijo que Gibraltar y España no podian considerarse como dos países vecinos en el sentido ordinario de la palabra. Gibraltar era una parte integrante de España, que afectaba a los intereses españoles, del mismo modo que estos intereses a su vez afectaban a dicho puerto.

La ocupación de Gibraltar por Inglaterra reconocia por motivo mas bien los intereses militares, navales é imperiales de la Gran Bretaña, dada su importancia como fortaleza, que la necesidad de proteger el comercio. En seguida explicó el ministro que las miras del gobierno de S. M. B. eran en un todo opuestas a las que sostenia la Cámara manifestando que, siendo así que los habitantes ingleses del Peñon eran los que facilitaban las operaciones de los contrabandistas, permitiéndoles desembarcar sus cargamentos ilícitos en las mismas costas de España, a Inglaterra le incumbia, por lo tanto, evitar en lo posible que la ocupación inglesa de Gibraltar fuese desagradable para España. Termina la comunicacion del lord, negando que las reglas proyectadas estuviesen llamadas a perjudicar los intereses comerciales ingleses, como opinaba la Cámara de Glasgow.

Despues de leído este documento, pronunció el presidente de la Cámara de Comercio un discurso, calificando de poco satisfactoria la contestación de lord Carnarvon, y diciendo que era imposible considerar a Gibraltar como parte integrante de España en los hechos que resultasen de la aplicación a dicho punto de la legislación inglesa. «Aun admitiendo, añadió, que la ocupación del Peñon fuese motivada por las razones políticas aducidas por el ministro, no era esta razón suficiente para privar al comercio de las ventajas que tenía derecho a reclamar.» Calificó el presidente, en conclusion, la actitud del gobierno inglés de alarmante y retrógrada, pues su política se separa del principio de emplear todos sus esfuerzos para favorecer la prosperidad del comercio británico.

Los concurrentes a la sesion adoptaron unánimemente las opiniones expresadas por el presidente; procediéndose a nombrar una comision encargada de tomar en consideración todos los antecedentes del asunto y obrar en él como mejor y mas conveniente le pareciese.

El Times y el Daily News publican despachos de Bucharest del 12 dando cuenta del degüello de los cristianos por los turcos en Eski-Sagira y en el distrito de Schispan. Cuando marcharon los rusos, los turcos empezaron una carnicería horrible, mataron muchos miles de cristianos, incendiaron 60 aldeas 30 Iglesias, 500 escuelas e hospitales con todos los heridos rusos.

Los búlgaros que habian quedado en las aldeas situadas sobre el camino de hierro entre Konevri y Yeni Sarra, apenas 50, pudieron escapar sanos y salvos del degüello.

Muchos conocidos comerciantes turcos tomaron parte en la matanza.

La diputación de Teruel ha pedido al gobierno que dispense a los pueblos de la provincia del franco de los pliegos voluminosos que remitan con propio a las dependencias del Estado, con objeto de evitarles en sus presuñtos gastos que no pueden sobrellevar, y que si esto perjudicase en demasia los intereses de la Hacienda pública, que se les consienta depositarlos en el interior con el beneficio de sellos correspondiente.

Dice el Diario de Reus que en Selva ha reinado estos últimos dias un viento tan caliente y fuerte que las paredes blanqueadas de nuevo en el interior de las casas, hacian un ruido semejante al que produce la cal al hervir.

El conyenio terminado recientemente entre Inglaterra y Egipto sobre tráfico negro prohibe expresamente la exportación é importación de esclavos y regos de las posesiones egipcias. Prohibe tambien la mutilacion y comercio con los niños. Los cruceros ingleses y egipcios, capturarán a los buques negreros, entregando a los culpables a los tribunales del país que los reclame como subditos. El khedive se obliga a impedir el comercio privado de esclavos en un periodo de siete años en el Egipto y doce en las provincias fronterizas.

Un barquillero de Barcelona ha salvado en un mismo dia a dos personas que estaban ahogándose, una por la mañana y otra por la tarde.

Ha ocurrido un incendio de bastante consideración en la dehesa de Espeluy, provincia de Jaen de la propiedad de la señora duquesa de Medinaceli. La oportunidad con que acudieron la guardia civil y el administrador de la misma señora, impidió que el

voraz elemento se propagara con grave peligro del arbolado de aquel término. La dehesa incendiada la lleva en arrendamiento el señor conde de las Almenas.

El palacio de la Exposición en París está adornado exteriormente con las estatuas de Inglaterra, Indias, Australia, Estados Unidos, América Meridional, Suecia, Noruega, Italia, China, España, Austria, Hungría, Francia, Rusia, Suiza, Bélgica, Dinamarca, Grecia, Persia, Egipto, Portugal, y Holanda.

La estatua de España ha sido encargada á M. Doublemard.

En Italia se ha constituido una sociedad, cuyos miembros se obligan á no batirse en duelo, en ninguna circunstancia, sin haber provocado el veredicto de un jurado, y á batirse únicamente cuando el jurado lo estime indispensable. Ya se han inscrito en la sociedad más de 200 personas.

Dice un periódico de Barcelona:

Tres mujeres, cuyos maridos deben embarcarse para Cuba como soldados, han venido á Barcelona con el propósito de no abandonarles; y pasar con ellos á Ultramar; y ayer, al hallar á una amiga, detuvieronse á hablar, y como queramos y lo de mas allá nos proponemos manifestaron sus deseos, enterándose de la conversacion un sujeto que estaba departiendo con la amiga cuando llegaron las otras. Tanto se interesó nuestro hombre por estas, que más tarde se presentó en la casa donde estaban alojadas y dijolas que habia logrado obtener pasaje para la Habana á mitad del precio, ó sea por cincuenta duros cada una. Las mujeres contentas, entregaron el dinero y fuese el otro con los ciento cincuenta duros por los tres pasajes; pero acaso por no conocer bien las calles de Barcelona, no ha podido volver á dar con la casa, y las estafadas se han presentado á la autoridad por si esta daba con el perillan y con el dinero.

En el tren express salió ayer para Biarritz el señor duque de la Torre.

Segun cartas de Manila, el siniestro ocurrido al vapor «Gloria» ha ocasionado pérdidas que se calculan en 330.000 duros sin contar los 300.000 que, poco más ó menos, valia el barco.

Durante la tormenta de anteayer han caido dos chispas eléctricas en el gabinete central de telégrafos: una rompió los alambres de un aparato, y la otra fundió una bobina ó rodete, no causando desgracias porque, afortunadamente, se tomó antes la precaucion de aislar los aparatos.

El Daily Telegraph publica un despacho de Andrinópolis, fechado el 17 del corriente, en el que se anuncia que la vanguardia de Suleyman-bajá se halla á dos horas de Tirnova.

Dicen de Giurgevo que continúa la lluvia y el mal tiempo, retardándose con tal motivo la llegada de provisiones y material de guerra. Las tropas sufren extraordinariamente; y se hallan condenadas á la inaccion.

Ocho buques turcos han recibido la orden de desembarcar algunas tropas, bajo el mando de Fazli-bajá ó de Dervisch-bajá, al Norte de las bocas del Danubio, con objeto de interrumpir, momentáneamente al menos, las comunicaciones rusas.

Se teme en Barcelona una sequia general, pues hace mas de cinco meses que no caido ana gota de agua. Esto segun un colega, tiene intranquilo al vecindario.

En Ciudad-Real se han distribuido 5.026 rs., producto de una suscripcion en favor de las familias de los trabajadores asfixiados el 20 de julio.

Por falta de número suficiente de diputados no pudo celebrarse sesión ayer tarde la diputacion de esta provincia. La corporacion provincial ha sido citada para mañana.

Anoche se hallaban retrasadas todas las líneas telegráficas excepto las de Andalucía y Cataluña por efecto de las tormentas.

De las maderas copladas en los montes públicos de Filipinas durante los años de 1874-75 y 76, se adeuda al Estado por algunos madereros 17.256 duros. Para hacerlos efectivos se han dictado enérgicas medidas por el ministerio de Ultramar.

Nos dicen de Sevilla que noches pasadas en el café Kuropeo fué objeto de algunas demostraciones muy expresivas de desagrado, el alcalde de la cárcel, por parte de dos personas muy conocidas en los círculos de la buena sociedad.

El ayuntamiento de Lerin (Navarra) ha acordado suprimir las corridas de novillos que se anunciaban por considerarias una diversion contraria á la civilizacion.

Parece que á pesar de las reiteradas indicaciones del ministerio de Fomento aun no ha remitido el gobernador de Alicante el expediente referente á los riegos.

En la reunion que celebró ayer en el ministerio de Fomento la junta de la exposicion española en la de París, aprobáronse los planos, pliegos de condiciones facultativas y presupuesto de las obras indispensables en la seccion española de París, habiendo sido objeto de preferente atencion los referidos planos calificados de notables, debidos al Sr. Ortiz de Villajos.

En Badajoz se ha celebrado con música, serenatas, toros por las calles é iluminacion la noticia de haberse mandado reconstruir los cimientos de las pilas del puente de las Palmas.

En la primera decena del corriente mes han circulado por el tramvia de Madrid á Carabanchel 29.635 personas, ó sean 5.845 más que en la última decena del mes anterior.

Se ha recibido en el ministerio de Ultramar, con destino al Museo, una preciosa coleccion de culebras y algunos otros reptiles de Filipinas, regalados por el inspector

general de montes de aquellas islas D. Ramon Jordana.

El día 23 del actual se celebró en ante la junta inspectora del cuerpo jurídico militar, dos sorteos entre los tanteantes á ditores de guerra de segunda y tercera clase que figuran en los dos últimos tercios de sus escalas respectivas, con el objeto de designar dos que habrán de ser destinados á las islas de Cuba y Puerto Rico con el er ploo super-numerario inmediato.

El día 16 del corriente tuvo lugar en Constantinopla un con-ejo de guerra para juzgar la conducta observada por los generales Redif-bajá y Abdul-Karim, los cuales no acudieron al acto por encontrarse enfermos.

### SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Cancillería.—Recepcion régia en audiencia de despedida del ministro residente de Suecia y Noruega.

Marina.—Un decreto ascendiendo al empleo de brigadier de infanteria de Marina al coronel D. Olegario Castellani y Marfori.

Hacienda.—Un decreto nombrando interventor de la comision general de Hacienda de España en el extranjero á D. Nicolás Jauralde.

Fomento.—Una orden mandando proveer por concurso la plaza de director de la Escuela Normal superior de maestros de la provincia de Logroño.

### VARIEDADES.

#### CARTA DE UN NAUFRAGO DEL «GLORIA»

(De un periódico de Manila.)

«Singapore 23 de Junio.—El día 22 de Junio, á la una del día, llegamos á Singapore el pasaje y tripulacion del vapor «Gloria», encallado en un bajo de piedra madrepora á unas diez millas Sur de Palo Dunt, isla situada al Norte de la Natunas, cuyos habitantes son moros piratas.

Este desgraciado acontecimiento tuvo lugar á las diez horas y veintidos minutos de la mañana del 30 de Mayo, en el momento de hallarnos almorzando.

El buque habia una marcha de doce millas por hora. El día que navegaba mejor, después de un tiempo constante desde la salida de Manila; de vientos duros y mar gruesa de proa.

El terror que se apoderó de todos los viajeros es inexplicable. En el primer choque todos creiamos que el vapor habria tropezado con algun objeto flotante: en el segundo, que fué mas pronunciado, la impresion se hizo mas desagradable, y en el tercero y último en que el barco quedó enclavado con las piedras, la consternacion fué general, porque al movimiento instantáneo que produjo, perdimos el equilibrio y tuvimos que agarrarnos á la mesa para no caer.

Al momento se dispuso que los botes fueren al agua, pero estos se hallaban llenos de patatas, y como iban tan mal dispuestos para un caso semejante, resultó que á pesar de los auxilios prestados por los deportados, los artilleros y la marinería de tras-

porte, se invirtió una hora en hacer descender el primero.

La mar estaba picada; el buque inclinado por la banda de estribor y haciendo mucha agua, la tierra distante y la ansiedad de todos por abandonar el barco inmediatamente, no puede describirse.

Embarcose á las ocho señoras y cinco niños con el general Daban, y algunos pasajeros que las custodiasen y sucesivamente los demás al siguiente día, y en los botes cargados de gente, que ha sido un milagro que algunos de ellos no se fuesen á pique.

En la isla nos recibió el sultan con manifestaciones de amistad, de que no nos fiemos mucho, porque él, sus súbditos y sus mujeres venian armados.

Establéciose el campamento en un coral á orillas de la playa, sin más techumbre que las copas de los árboles, interin venian de á bordo algunas lonas para formar tiendas de campaña.

Dividióse la gente en grupos de avanzadas para la vigilancia y seguridad de los naufragos.

Tragóronse del buque algunas provisiones que alternaron con la carne de coco y las almejas que cada cual mariscaba por su cuenta y riesgo.

Hubo días que nos faltó hasta la galleta, teniendo que alimentarnos con garbanzos y tocino salado.

El agua era stúcia, salobre y de mal olor, extraída de unos pozos abiertos al pié de los árboles de coco.

En los últimos días se han comprado tinajas pequeñas de parecidas condiciones, á dos pesos una.

Los habitantes de la isla se han aprovechado bien de nuestra desgracia.

A las pocas horas de la barada salió un bote de á bordo á cruzar el derrotero en demanda de auxilio, pero habiéndose corrompido el agua que llevaba, se vió en la necesidad de volver á los tres días, en ocasion de divisarse una carga inglesa la Marqués de Agilas que iba para Batavia, que divisó al «Gloria» con las señales de socorro y acudió á sus inmediaciones.

El 4 de Junio salió la barca para Singapore con el sobrecargo y un maquinista, para dar aviso de lo ocurrido. Este buque tardó nueve días en llegar á dicho punto de manera que hasta el 13 de Junio, á las seis y media de la mañana, no llegó á la isla el vapor inglés Bentan para recogerlos.

La zozobra, el malestar y la desesperacion iban subiendo de punto por momentos, porque se ignoraba la suerte que le habria cabido á la barca, y las provisiones para 360 personas iban ya agotándose.

En los días 10 y 20 se verificó el embarque con bastantes riesgos y dificultades por el mal estado del mar.

A las nueve y media de la mañana del día 20 levó ancla el vapor «Bentan»; soltamos algarete los botes del «Gloria» y este buque quedó abandonado sobre las peñas, y es de presumir haya sido asaltado por los piratas para llevarse cuanto contiene.

El «Bentan» llegó á Singapore sin novedad que los efectos de tal aglomeracion de gente sobre cubierta, y como es un vapor pequeño y la mar jugaba con él como si fuera una débil barquilla, se marearon hasta los marineros.

Los deportados y cabos de mar que vienen de trasporte han prestado muy buenos servicios.

No sé el tiempo que estaremos aquí, ni qué resolverá la empresa ó el gobierno de Madrid, á quienes se ha teleografiado.

Comemos oro, plata y piedras preciosas, todo muy caro y por ruegos.»

### DOMINGO EN LA GACETA

Dentro de 15 ó 20 días comenzarán las empresas teatrales á publicar sus listas de compañía. Los autores dramáticos no han perdido el tiempo al parecer, y los empresarios se proponen atraer al público.

Emilio Mario, en su precioso teatro de la Comedia, dirigirá la misma compañía del año pasado, reforzada con el aplaudido actor cómico Julian Rómea, y cuenta ya con obras de Ramos Carrion, Coello, Blasco, Pina Dominguez y otros autores.

El Sr. Ducazal recibirá pronto obras de Echegaray, Ayala, Rabas, Echevarria y demás cultivadores del drama. La compañía será mas notable y numerosa que el año pasado, faltando en ella Elisa Boldun, á quien no podrá olvidar el público fácilmente.

En Apolo, el popular Arderius, luchará con la ya tradicional «sombra de aquel teatro», segun frase de bastidores.

En la Zarzuela grandes novedades: obras de Barbieri y Caballero; una zarzuela de Herranz, otra de Ramos Carrion titulada «La Virgen del Pilar», y una compañía de primer cartel.

El teatro de Novedades será centro de reuniones de los aficionados á espectáculos de emocion. Bailes, patinadores, velocipedistas, todo lo notable que llama la atencion en el extranjero.

No sabemos si el teatro del Circo estará reedificado pronto.

En tal caso el inteligente Sr. Bernis se propone reanudar en él sus trabajos como empresario.

### COMUNICACIONES DE MADRID

Comunicacion del día 21 de Julio de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 12 15.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 66 00.

Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs., 1.º de Julio del 74, 21-75 de 1876, á 22 00.

Idem, id. nuevas de 1877, 21-70.

Acciones del Banco de España, á 193 50.

Idem, id. nuevas de 1877, 21-70.

Londres, á 90 días fecha, 47-90.

Paris, á 8 días vista, 4-90.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora baja de San Pablo, 43, pral.

Porthos, y haciéndose plato con unos faisanes en adobo que le presentarsn:

—Es bocado que desearia comer, Mr. Du-Vallon, dijo. ¿Con qué el cordero entero?

—Entero, si señor.

—Estos faisanes á Mr. Du-Vallon: veo que es un buen aficionado.

La orden fué ejecutada.

—Volviendo en seguida al cordero:

—¿Y no tiene demasiada grasa?

—No, señor; la grasa sale al mismo tiempo que el jugo, y queda sobrenadando: entonces el escudero que tengo para trinchar, la recoje con una cuchara de plata que he mandado hacer á propósito.

—¿Y residís?... preguntó el rey.

—En Pierrefonds, señor.

—¿En Pierrefonds? ¿Hacia dónde está, Mr. Du-Vallon? ¿Del lado de B-Ile-Isle?

—¡Oh! no, seño: Pierrefonds está en el Soissons.

—Creia que hablábais de esos corderos á causa de los prados salados.

—No, señor; tengo prados que no son salados, pero que no por eso son peores.

El rey acometió á los intermedios, pero sin perder de vista á Porthos, que continuaba engullendo á mas y mejor.

—Teneis buen apetito, Mr. Du-Vallon, dijo, y seis un excelente convidado.

—¡Oh! á fé mia, señor, que si V. M. viniese á la vez á Pierrefonds, nos comeriamos muy bien

ja bien, repuso el rey, encantado de tener frente á sí un gastrónomo de la fuerza de Porthos.

Porthos recibió la fuente de cordero, y se echó una parte en su plato.

—¿Qué tal? dijo el rey.

—Está exquisito, dijo Porthos tranquilamente.

—¿Hay carneros tan finos en vnestra provincia, Mr. Du-Vallon? continuó el rey.

—Señor dijo Porthos, creo que en mi provincia, como en todas partes, lo mejor que hay es del rey pero debo decir que no como el cordero de la manera que lo comé V. M.

—¡Ah, ah! ¿Pues cómo lo comeis?

—Por lo regular me hago componer un cordero entero.

—¡Entero! ¿cómo es el cordero?

—Sí, señor.

—¿Y de qué modo?

—Del siguiente: mi cocinero, que es un bergante alemán, señor; mi cocinero rellena el cordero en cuestion de pequeñas salchichas, que hace venir de Strasburgo, de albondiguillas, que se hace traer de Troyés, y de cogijadas, que hace venir de Pothiviers: luego no sé por qué medio deshuesa el cordero, como podria hacerlo con un ave, dejándole el pellajo, que forma alrededor del animal una costra tostada. Cuando se le corta en grandes lonjas, como pudiera hacerse con un enorme salchichon, suelta su jugo de color de rosa, que es á la vez agradable á la vista y muy grato al paladar.

Y al decir esto, hizo Porthos chascar su lengua.

El rey abrió enormemente sus ojos, como si viese ya delante de sí el guiso que referia

Entre tanto se habia sentado el rey á la mesa, y la reunion poco numerosa de los convidados habia tomado asiento á sus dos lados, después de ademán acostumbrado para que se sentasen.

En aquella época, si bien no estaba arreglada todavia la etiqueta como lo estov después, la corte de Francia habia roto ya con las tradiciones de naturalidad y afabilidad patriarcal que se observaban todavia en tiempo de Enrique IV, y que el carácter receloso de Luis XIII habia ido desterrando poco á poco para reemplazarlas con maneras fastuosas de grandeza de que sentia en el alma no poderse vestir.

El rey como pues en una pequeña mesa separada, que dominaba, como la de un presidente, las mesas inmediatas: hemos dicho pequeña mesa, y nos apresuramos á añadir que esa pequeña mesa era la mayor de todas.

Ademas, era la mesa sobre que se amontonaba

VIZCONDE DE BRAGELONA

47

## HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII.

Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Pungso, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo.

Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuya caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscriptores, incluidos los de las corporaciones que toman parte en la suscripción.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.  
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.  
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.  
De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.  
De idem el día 15 para Coruña y Santander.

Mas informes de los agentes en  
En Cádiz A. Lopez y Comp<sup>ª</sup>; Barcelona, D. Ripol y Comp<sup>ª</sup>; Santander, Angel B. Pez y Comp<sup>ª</sup>; Coruña, E. de Guarda; Valencia, Dart y Comp<sup>ª</sup>; Alicante, Fess hermanos y Comp<sup>ª</sup>; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

### BENZINE COLLAS

3, calle Dauphine, 8. PARIS

**MEJOR DISOLVENTE DE LOS CUERPOS GRASOS**

Para limpiar los Paños, las Cintas y los Guantes de Piel

PRIVILEGIO DE INVENCIÓN. — MEDALLAS EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES

Para evitar las imitaciones y falsificaciones

**EXIGASE LA FAJA VERDE DEPOSITADA**

COMO MARCA DE FÁBRICA Y LAS SEÑAS DE LA BOTICA

**C. COLLAS, S, calle Dauphine, PARIS**

Se vende en casa de los Farmacéuticos, Drogueros, Merceros y Perfumistas.

### ENFERMEDADES DEL PECHO

Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

### JARABE PECTORAL DE P. LAMOUREUX

En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUREUX, es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos mas célebres le recomiendan con especialidad.

### PASTA pectoral de P. LAMOUREUX

Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en Paris, rue Vauvillers, 45  
Y además en todas las principales Farmacias.

BAÑOS DE MAR EN CASA.  
SALES NATURALES DEL MAR CANTÁBRICO por Yarto Monzon farmacéutico de San Vicente de la Barquera (Santander).  
Conocidas como las únicas naturales y de éxito seguro por médicos y enfermos hace ya nueve años siguen expendiéndose en el único depósito central y en las principales farmacias de España á 10 rs. paquete para un baño con algas marinas gratis que hacen sean mas medicinales que en las costas. Se remiten por ferro-carril abonando importe, portes y embalajes. Unico depósito: Madrid P. Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, 6, botica; sucursal Ruda, 14; capitales y poblaciones en las principales boticas. No confundir las legítimas y acreditadas de Yarto Monzon con analogías é imitaciones el que prefiere curarse.

### AGUA Y POLVOS Dentífricos del Docteur PIERRE

de la Facultad de Medicina de Paris  
5, Place de l'Opéra, 5 - Paris

MEDALLA DE MERITO  
en la Exposición de Viena de 1873.  
Se encuentra en todas principales farmacias

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES  
DE  
**OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA**  
PARA MANILA.

El 24 de Agosto saldrá de Cádiz, y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

**IRURAC-BAC.**  
Informes: D. M. A. Amusatogui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.  
Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengano, 10.

### LA SOLEDAD.

DESPACHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas atandas y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despues de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

BAÑOS SULFUROSOS  
CONCENTRADÍSIMOS EN CASA.  
Frasco para un baño, 8 rs. y botella para bebida 4 rs. Generalmente se necesitan de cinco á quince baños y de tres á nueve botellas de bebida. Se remiten por ferro-carril á la estación mas próxima, abonando importe, porte y embalaje.

Hay además de las usuales 61 variedades de las fuentes mas notables, como Archeda, Arechavaleta, Béjar, Carratraca, Elorrio, Escoriza, Grávalos, Paraba, Ledesma, Ontaneda y Alceda, Paracuellos, Molar, Salinetas, Santa Agueda, La Puda, etc.

Usados en los reumas, afecciones de la piel, herpetismo, parálisis, úlceras envejecidas, heridas de armas de fuego, sífilis antigua, catarros respiratorios y urinarios, flujos de las señoras, etc.: únicamente se elaboran y expenden en Madrid, gran farmacia de P. Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, núm. 6. No equivocarse.

## THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA DE NAVEGACION, POR VAPOR AL PACIFICO.



VAPORES CORREOS INGLESSES.  
para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires; Valparaíso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacífico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.  
Admiten carga á flete y pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS FLETES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY Ó CALLAO.		
	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º
Madrid (via Lisboa)...	Rs. 2875	Rs. 2050	Rs. 1058	Rs. 2441	Rs. 2050	Rs. 1045	Rs. 6595	Rs. 4165	Rs. 2591
Santander, Coruña ó Vigo.....	2940	1950	1175	3450	1950	1175	7345	4900	2940
Lisboa.....	2770	1950	1175	3430	1950	1175	6700	4200	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferro-carril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sencillos y construídos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.º y 2.º clase podrán, si gustara, anticipar su viaje despues de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, diríjase al agente general de la Compañía,  
D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 13, MADRID.

Londres 1862 Roma 1868 Paris 1867 Londres 1862

### CHOCOLATES DE MADRID.

#### FABRICA MODELO DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

La Compañía Colonial fué la que plantó en España hace catorce años la fabricación del chocolate en grande escala con los adelantos modernos, llevándola á la altura de una importante industria.

Doce son las medallas de premio que se le han concedido.

Este establecimiento es el mas considerable del reino en los ramos de

### CHOCOLATES, CAFE, TES, TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALEJ MAYOR, 18 Y 20, MADRID.

Sucursal, Montero, 8.

Pedir prospectos.

mayor numero de manjares variados, pescados, caza, carnes, frutas, legumbres, conservas.

El rey, joven y vigoroso, gran cazador, y aficionado á toda clase de ejercicios violentos, tenia además ese calor natural de la sangre comun á todos los Borbones, que hace con rapidéz las digestiones y renueva el apetito.

Luis era un gastrónomo formidable, que se complacía en criticar á sus cocineros; pero cuando les hacia honor, ese honor era gigantesco.

El rey principiaba por muchas clases de sopa, ora envueltas en una especie de macedonia, ora separadas; y solía entremezclar, ó mas bien separar cada una de esas sopas con un vaso de vino añejo.

Comia de prisa y con avidez.

Porthos, que desde un principio habia aguardado por respeto á que Artagnan le hiciese alguna seña con el codo, viendo que el rey engullia con tan buenas ganas, se volvió hácia el mosquetero, y á media voz:

—Me parece que podemos dejar á un lado la cordedad, dijo, S. M. anima; mirad.

—El rey come, dijo Artagnan, pero habla al mismo tiempo: componéds de modo que, si por una casualidad os dirige la palabra, no os pille con la boca llena, porque seria bastante feo.

—Entonces el mejor medio es no comer, dijo Porthos; sin embargo, os confieso que tengo hambre, y todo esto despide un olor tan rico, que halaga á la vez mi olfato y mi apetito.

—No vayais á estaros sin comer, dijo Artagnan, pues se incomodaria S. M. El rey acostumbra á

decir, que el que come bien es señal de que trabaja bien, y no le gusta que anden con repulgos á su mesa.

—Pues si uno come, ¿cómo ha de evitar tener la boca llena? dijo Porthos.

—Se trata simplemente, replicó el capitán de mosqueteros, de tragar cuando el rey os haga el honor de dirigiros la palabra.

—Muy bien.

Y desde aquel momento se puso á comer con un entusiasmo cortés.

El rey de vez en cuando echaba una mirada al grupo, y como inteligente, apreciaba las disposiciones de su convidado.

—¡Mr. Du-Vallon! dijo.

Porthos estaba á la sazón ocupado con un salmorejo de liebre, de la cual se engullia medio lomo.

Su nombre, pronunciado de aquel modo, le cogió de improviso, y con un vigoroso esfuerzo de gáznate, se tragó cuanto tenia en la boca.

—¡Señor! dijo Porthos con voz ahogada, pero bastante inteligible.

—Que pasen á Mr. Du-Vallon estos solomos de cordero: ¿os gustan los bocados tiernos, Mr. Du-Vallon?

—Señor, á mi me gusta todo, replicó Porthos.

Y Artagnan le dijo al oido:

—Todo lo que me envíe V. M.

Porthos repitió:

—Todo lo que me envíe V. M.

El rey hizo con la cabeza una seña de satisfacción.

—Cuando se come bien, es señal de que se trabaja.

— 282 —

un carnero entre los dos, porque tampoco á vos os falta apetito.

Artagnan le arrimó á Porthos un buen pisoton por debajo de la mesa.

Porthos se puso encarnado.

—En la edad dichosa de V. M., dijo Porthos para reparar su torpeza, era yo mosquetero, y nadie podía conseguir hartarme. V. M. tiene un excelente apetito, como tenia el honor de decir hace poco; pero elige con demasiada delicadeza para que se le pueda llamar un gran gastrónomo.

El rey pareció encantado de la cortesía de su antagonista.

—¿Quereis probar estas cremas? dijo á Porthos.

—Señor, V. M. me trata demasiado bien para que no le diga francamente lo que siento.

—Decidlo, Mr. Du-Vallon, decidlo.

—Pues bien, señor, en materia de repostería, estoy por las pastas, y aun esas las quiero que estén bien compactas: todas esas golosinas me hinchan el estómago y llenan de un lugar que me parece demasiado precioso para ocuparlo tan mal.

—¡Ah, señores! dijo el rey señalando á Porthos; ahí teneis un verdadero modelo de gastronomía. Así comian nuestros antepasados, que sabian lo que era comer, mientras que nosotros no hacemos mas que pellizcar.

Y al decir esto tomó un plato de pechugas de ave mezcladas con jamon.

Porthos, por su parte, embistió á una tartera de perdigones y codornices.

El copero llenó alegremente el vaso de S. M.

—Echa de mi vino á Mr. Du-Vallon, dijo el rey.